

# EL GORRO FRIGIO

EDICIÓN ESPECIAL PARA IBIZA, ÓRGANO DEL PARTIDO

# UNION REPUBLICANA

## Precios de suscripción

En la Isla, mes . . .	0'35 Ptas
Fuera de la Isla, año . . .	6'00 »
Número suelto . . .	0'10 »
Id. atrasado . . .	0'25 »

**Progreso, Libertad, Justicia**

## Correspondencia

Casino Unión Republicana de  
IBIZA

## A los republicanos ibicencos

Junta Municipal de Unión Republicana del distrito

En breve convocaremos á nuestros correccionarios para tomar acuerdos de importancia.

Suplicamos á los presidentes é individuos de nuestras Juntas Municipales de toda la Isla no atiendan indicaciones de ninguna clase, de nadie, que no pertenezca á nuestro partido. Cuanto se diga es falso, y esta Junta no autoriza á nadie para aconsejar se apoye ó deje de apoyarse ninguna candidatura monárquica.

Está muy claro nuestro reglamento y nada podemos hacer, ni tomar acuerdo alguno sin reunir nuestros organismos de la Isla y votar lo que debe efectuar. Lo que resulte de la votación será lo que se llevará al terreno de la práctica.

Recomendamos pues con eficacia á los republicanos de la Isla y de Formentera no se dejen engañar, pues ha llegado á nuestra noticia algo les dicen los monárquicos, respecto á arreglos que puedan á se hayan realizado.

Todo cuanto se diga es prematuro y carece de fundamento y por consiguiente inexacto.

Salud y República.

*La Junta Municipal  
de Unión Republicana del distrito*



## Elecciones generales

En breve volverá á descorrerse el telón del teatro político y nuevamente se representará la farsa electoral, preludio de la comedia parlamentaria, para arrancar de la soberana voluntad popular, con ligeras variantes, una mayoría de advenedizos y mercaderes políticos, que servirá al firmante del tratado de París para continuar su interrumpida labor patriótica cuyos resultados toca el pueblo español y que conduce á nuestro desprestigio, empobrecimiento y ruina.

Por lo que respecta á Ibiza, tal vez según se dice, se forzará la máquina y la odiosa y reprobable presión oficial, obtendrá lo que no podría conseguirse con las armas legales: propaganda, programas, mitins, etc. Y al consignar eso hemos de manifestar que consideramos justo y muy puesto en razón cuanto hagan estos, cuando aquellos también lo hicieron en su día en circunstancias análogas.

Los políticos ibicencos están acostumbrados de siempre á conseguir los sufragios del pueblo por la dádiva, el préstamo, con su tanto por ciento usurario, el buñuelo, el alcohol y tontos, muy tontos demostrarían ser si acudiesen á otros procedimientos para representar á sus conciudadanos

Este sistema da los resultados que son de esperar: Un ejemplo reciente se ha dado, el de las obras del puerto. Ha quedado desierta la subasta. El vacío, la oposición sistemática, como se hace á todo lo bueno, fué la contestación que merecieron de parte de la mayoría de los que pretenden dirigir la cosa pública, tan nobles y útiles iniciativas.



El pueblo fácilmente lo olvida todo, se deja conducir por quien ningún interés tiene en que prospere y si solo desea profundizarlo y mantenerlo en este estado miserable; el pueblo no da ningún valor al voto y olvida lo que debería recordar eternamente; y vuelve inconscientemente á dejarse halagar por quienes le desprecian siempre, menos en el período electoral, y á costa de cualquier insignificante servicio, se presta á que continúe la comedia política monárquica y que los comediantes hagan su agosto y continúen oprimiéndole sin consideración alguna.

¿Sabe el pueblo ibicenco y la Isla toda, lo que representaban las mencionadas obras? Representaban el jornal asegurado; el pan de las familias, por espacio de unos cuantos años; que acabase el pauperismo, durante mucho tiempo que la ciudad cambiase por completo de modo de ser; que variasen las circunstancias higiénicas de la población; en una palabra, un progreso creciente, un bienestar asegurado, la riqueza del pobre; porque de nada sirve al trabajador, á la clase proletaria el que haya una docena de ricos que guardan su dinero y no lo emplean en mejoras útiles á sí mismos y á sus conciudadanos.

A estos, pues, qué respeto, qué aprecio hemos de demostrar nosotros los que vivimos de nuestro trabajo? Ningún agradecimiento les debemos, pues en lo que podrían favorecernos no prestan ningún apoyo, ni ayuda.

Volverán los políticos todos á prometernos obras, mejoras de utilidad general.

Ni las obras han de realizarse, ni las promesas han de cumplirse, ni las mejoras se llevarán á cabo. Todo absolutamente ha de resultar falso y por consiguiente demostraremos una vez más nuestra candidez si nos dejamos engañar.

Hemos tenido representación monárquica, desde hace años, que no ha correspondido á lo que demanda la necesidad y mediante ella Ibiza no ha figurado para nada, estando por nuestros gobiernos abandonada hasta el extremo que aquel no se acuerda de Ibiza más que para el cobro de toda clase de tributos y sus representantes en esta no han siquiera intentado ayudar á la realización de unas obras que eran la fuente de nuestra prosperidad y riqueza.

No empiece tal abandono de parte de unos y otros á hacer comprender que el camino que se-

guimos nos conduce al empobrecimiento del país, á la miseria popular, y que ningún positivo resultado puede ni podrá obtenerse jamás?

Las mejoras útiles pueden ya descartarse por completo, ya es difícil si no imposible su obtención; los caminos vecinales están abandonados; los Ayuntamientos rurales no cuidan del establecimiento de escuelas, los vecinos de las parroquias no ven ningún signo de progreso, nada que denote agradecimiento por parte de los que han apoyado continuamente, Ibiza es una región abandonada, sin entusiasmos, sin energías, que á pesar de recibir una lección continua, no aprovecha á sus pobladores.

Ya sería hora de que diese á todo el valor que tiene y sacudiendo la apatía é indiferencia en que yace sumida, diese pruebas de energía y acabase de ser *feudo de unos cuantos monárquicos*, mucho más cruel que el de los antiguos señores de horca y cuchillo.

No puede progresar un pueblo humillado por tiranuelos, que por carecer, hasta carecen de la grandeza del fiero despotismo, un pueblo que respira abatido y sumiso la atmósfera impura de la humillación continua, de la servidumbre deshonrosa.

Venimos hace treinta y tres años siendo juguete todos los españoles, de un caciquismo grosero y envilecedor. Necesitamos una forme de gobierno que nos dé justicia, trabajo y libertad.

Rechacemos lo que nos aniquila y mata y aspiremos al orden verdadero basado en la paz y armonía social que sólo existe en el campo de la República.

---

## Carta abierta

A D. Antonio Serra y Torres

Mi estimado amigo y distinguido compañero: el contenido de su grata carta que con fecha 6 del actual se ha servido dirigirme en este semanario, me ha causado amarga decepción y profundo sentimiento de tristeza. Lo primero, porque creía, que al tomar posesión D. Antonio Serra y Guasch del cargo de Subdelegado de Medicina de este distrito, adoptaría por norma de conducta, la garantía de integridad de nuestros derechos profesionales y ponerlos fuera del alcance del intruismo. Mas no sucede así por lo que se vé; sigue el curanderismo su mar-



cha funesta en perjuicio nuestro, del público y en desdoro de nuestra dignidad.

Aquí se ostenta el curanderismo en múltiples y variadas formas; desde el vergonzante y de tapadillo que cobra su especie el fruto de su cínica extralimitación, hasta la audaz vanidad que lo atropella todo, sin que ningún escrúpulo le contenga de tratar árdulos problemas de patología, ni de prescribir fórmulas terapéuticas, aplicadas sin ton ni son, importándole un comino las consecuencias que pueden dar lugar sus ímpetus ilegales y su despreocupación.

Y lo segundo, por que, por más que esté dentro de la ley y á ella tiene que amoldar su conducta nuestro Subdelegado, me ha causado, repito, impresión dolorosa ver requerir el título profesional á un compañero nuestro, que si de derecho no lo es, lo es de hecho, por cuanto ha demostrado su suficiencia ante tribunal competente, y sus colegas, no se desdennan, antes al contrario, se honran dándole la calificación de compañero y admitirle gustosos en sus tareas profesionales. Pero ¿qué quiere V. que le diga, Sr. Serra y Torres?... Hay anomalías que son inexplicables, pues, ¿cómo se comprende tanta lenitud con los intrusos y tanta severidad con uno que que pertenece á la honrosa clase médica?

Sin más de particular, sabe que es su amigo que le quiere afectísimo S. S.

q. b. s. m.

GUILLERMO RAMÓN

## Eliseo Reclús

Nació en Sainte Foy (Gironde) el 15 de Marzo de 1830 y murió el 5 de Julio del año actual en Thourous (Bélgica.) Contaba, pues, 75 años. Muy joven revelóse su gran talento y espíritu reflexivo. Estudió en Alemania y viajó por América, siendo un verdadero cosmopolita, que llamó la atención en las principales capitales del mundo con su elocuentísima palabra, llevando la esperanza de redención á las masas hambrientas de pan y de justicia y combatiendo con razonamientos atinados los cimientos del edificio social, sostenido por la hipocresía, miseria, crímenes, robos, ignorancia, fanatismos, bases principales en que descansa.

Periodista, escribió en "El Grito del Pueblo", en "La Vuelta al Mundo", y en la "Revista de Ambos Mundos", escritos magistrales, que le acreditaron de periodista eminente y le rodearon de aureola gloriosa.

Es autor de la "Nueva Geografía Universal", que le acreditó universalmente y asombró al mundo científico por su erudición.

Son de mérito indiscutible sus obras científicas

y sociológicas: "Viaje á Sierra Nevada", "El Arroyo", "Fenómenos terrestres", "Los Alpes Marítimos", "Evolución y Revolución", y otras muchas que no recordamos.

Hablaba perfectamente el español; guardaba simpatías por España, la cual había recorrido.

Por defender la causa de la Comune permaneció 7 meses en una fortaleza de Brent. Fué condenado á deportación á Nueva Caledonia, por lo que se levantó una protesta universal de los sabios, entre ellos Darwin, que reclamaron del jefe del Poder ejecutivo su libertad, siéndole conmutada la pena por la de destierro.

Trabó amistad con el famoso Kropotkiné, en uno de sus viajes, colaborando siempre en la propaganda del anarquismo científico, distinto del anarquismo brutal y patibulario basado en asesinatos estériles; repugnantes y odiosos, basado aquel en el amor á la justicia y á la humanidad.

Hoy era catedrático de Geografía de la Universidad de Bruselas.

La prensa de Bruselas anunció, en Diciembre, que Eliseo Reclús y el ingeniero Capaza, tenían el proyecto de realizar un viaje de explotación científica, en globo al través del Atlántico, partiendo de las Canarias á la América central, cuyo viaje no pudo realizar por estar quebrantada su salud.

¡Reclús ha muerto! Su recuerdo imperecedero brillará eternamente, como estrella de primera magnitud, en el grandioso firmamento de la ciencia y de la humanidad, será recordado siempre su nombre glorioso y permanecerá á gran altura sobre los faros, hipócritas y tiranos de la religión y del poder y algún día en que el pueblo conquistará sus derechos naturales y justos, brillará entonces refulgente en el catálogo de los verdaderos modelos de virtudes, uno de los únicos santos que merecen nuestro respeto y veneración, el gran apostol de la humanidad.

## El caciquismo en España

Uno de los principales problemas que se deben resolver en España, es, el concluir con el caciquismo vergonzoso é inicuo en que estamos sumidos y que retrasa por más tiempo nuestro adelanto y cultura.

Por desgracia nuestra pobre nación vuelve á los tiempos del feudalismo y con esto pone de manifiesto el atraso y decadencia en que se hallan prostrados sus moradores, atraso que no perderán hasta tanto que los gobiernos actuales los sustituyamos por otros que marquen otro derrotero en pro de la civilización y cultura de que es digno el pueblo español.

No es lógico que un pueblo como el nuestro ten-



ga su influencia prostergada y que ocupe uno de los últimos puestos en el mundo civilizado; es preciso que nosotros, los españoles patrióticos y de noble corazón protestemos todos y trabajemos unidos para librarla del caciquismo vergonzoso que la oprime y para conseguir el fin á que aspiramos todos los que amamos á la madre patria. Ya es hora que nuestro estado floresca y se organicen y de que consagremos nuestras fuerzas, para elevarnos á la altura, de todos los pueblos cultos, papel que no está asignado en la esfera social, por nuestra sangre y nuestra raza.

Espanoles, patriotas, ya es hora tambien, de que demos la voz de alerta y de que demostremos que aun nos quedan señales de vida y de que se inicie un nuevo período en la sociedad que sirva como de vanguardia en la primera acometida que demos para realizar nuestros ideales, esos ideales, que traerán el bienestar en nuestro pueblo y que encierran li-sonjeras esperanzas para el porvenir de una nación que le arrebataron sus dominios y sus glorias y que hoy contemplando su triste desventura se indigna y lucha por su pronta regeneración.

Por unanimidad debemos levantar una protesta decisiva y compacta que hiera el ánimo de esos malvados que se aprovechan de los sentimientos nobles de los ciudadanos, para que éstos contribuyan con su sufragio á conquistarles aureolas y prestigios en el campo político y después pagarles con el desprecio, con ese desprecio que subleva los ánimos de los corazones generosos y patrióticos y que les garantiza en el seno de la buena sociedad para su completo exterminio é inevitable derrota.

No estamos en tiempos de despotismos ni de señores feudales, la nueva sociedad nos llama por otro sendero más risueño y que iguala más al género humano y ese sendero es, la democracia, la idea que salvará la patria y la librára del yugo caciquil que la desprestigia y que hace del ciudadano un instrumento de fuerza y sostén para sus despóticos ideales.

La derrota y desaparición de estos elementos la debemos hacer todos y la conseguiremos con la unión y con la lucha en las contiendas electorales y haciendo respetar nuestros derechos y con esto adelantariamos un paso hácia el progreso.

EVELIO CALVINI

## LA MUJER

Mientras la mujer en su antigua contienda con el hombre, motivada por injustas leyes é inícuas costumbres siga siendo propiedad y arma de la Iglesia, la felicidad social será imposible y se eternizará la guerra entre los dos sexos enemista-

dos. Y la mujer no será una criatura libre, compañera del hombre, no dispondrá de sí misma y de su dicha propia para la dicha del esposo y del hijo hasta el día que deje de pertenecer al cura, su amo, desorganizador y corruptor al presente.

GUILLERMO DE FRIAS

México, Mayo 1905.

## Anécdotas

Quando Campoamor se hallaba de jefe político en Alicante, tropezó en una calle con el periodista Villalva, que era perseguido por el Gobierno.—¡Hola! ¿es usted?—No puedo negarlo, don Ramón—le contestó Villalva emocionado.—Pero ¿no sabe usted que lo busco para prenderlo?—¡Sí!—Pues hombre, procure usted que yo no lo encuentre... ¡Vaya usted con Dios!

Hablaban á Cánovas del Castillo de un perro que ladraba más de la cuenta y que era de un prohombre que obtenía gran provecho en sus consultas como abogado.

—Con su cuenta y razón ladrará, porque en esta casa nadie abre la boca sin que le valga algo.

La viveza de Castelar para las objeciones y las réplicas, era admirable.

Hablaba el magistral orador un día con el célebre maestro Barbieri. Este le decia que era monárquico, porque su arte le sugería esas convicciones.—¿Cómo?—preguntó Castelar.

—Sí, señor. La batuta es el cetro. Merced á ella se mantiene la armonía en una orquesta, como merced al cetro se mantiene el orden en el Estado.

Castelar replicó al punto:

—Me ha dado usted la explicación de por qué es la música la más inferior de las Bellas Artes. Necesita el cetro. En cambio ¡ya ve usted! la más elevada manifestación del Arte, la literatura, no necesita de cetro alguno. Pos eso siempre se ha dicho, y se dice, ¡la República de las letras!

PALMA.—Tipografía Sitjar y G.—Plaza Antonio Maura, 14

EL GORRO FRIGIO

Sr. D.